

Analistas dan claves para esta doble jornada de elecciones

Tres expertos académicos entregan sus análisis y recomendaciones en la previa de este sábado 26 y domingo 27 de octubre, fechas en que se votará para elegir a alcaldes y concejales, así como gobernadores y consejeros regionales.

Guillermo Ávila N.
 La Estrella de Valparaíso

Este fin de semana los chilenos tendrán que volver a las urnas. Esta vez para votar en las elecciones municipales y regionales, en donde se escogerán a cientos de alcaldes y concejales, además de los gobernadores y consejeros regionales, cuyas formaciones del oficialismo y de la oposición se presentarán por separado en estos comicios 2024.

De acuerdo con la Ley 21.524 se trata de una elección con voto obligatorio. Así, en este contexto de proceso electoral, tres entendidos en la materia analizan el escenario y entregan sus claves en la antesala donde los ciudadanos podrán expresar sus preferencias.

EXPERTOS OPINAN

Al ser voto obligatorio, ¿se esperaría una mayor participación? Raúl Burgos, director ejecutivo del Observatorio de Historia y Política de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, explica que va haber mayor participación "porque el sistema así lo exige. No podemos proyectar tendencias ya que no tenemos experiencia en votaciones de este tipo".

Según Edgar Fuentes, abogado constitucionalista y académico de la Facultad de Derecho Universidad de Los Andes, en temas de elección es complicado pronosticar la participación. "En el papel uno diría que al tener voto obligatorio se tendría mayor participación, más que en las elecciones anteriores regionales", señala. Sin embargo, cree que hay que ir con expectativas moderadas.

"Las observaciones apuntan a que las multas



HABRÁ QUE SUFRAGAR CON ATENCIÓN, PUES HABRÁ CUATRO VOTOS Y ALGUNOS DE ELLOS BIEN EXTENSOS.

no son realmente significativas para presionar a que asistan a los centros de votación", advierte.

ENCONTRAR AL CANDIDATO

En tanto, sobre por qué podría resultar confusa la cantidad de postulantes para un cargo político en la papeleta, para Claudio Fuentes, director del Instituto de Investigación en Ciencias Sociales de la Universidad Diego Portales, ocurre "pues se trata de cuatro papeletas a diferentes cargos. Se genera un problema de 'identificabilidad', es decir, encontrar el o la candidata que quiere dentro de la papeleta".

Esto en particular "es difícil con candidaturas a concejales municipales que son muchas candidaturas (sobre 20 y hasta 60 en una sola comuna), y de consejeros regionales. Además, el problema es que se presentan muchas listas".

Raúl Burgos de la PUCV dice que ocurren dos cosas: "Es la primera vez que



RAÚL BURGOS, PUCV.

vamos a tener cuatro votos al mismo tiempo: elecciones municipales y de gobiernos regionales al mismo tiempo". A su criterio, eso le añade una dificultad "porque son más papeletas, y en particular de candidatos a concejales y cores va a ser grande. La gente tendrá que tomárselo con calma para leer y buscar a su candidato".

En este punto, Edgar Fuentes concuerda en que el diseño de las papeletas es complejo, "entendiendo que debieran ser lo más



CLAUDIO FUENTES, UDP.

sencillo posible, como sucede en otros países".

CUÁNDO IR

Sobre qué día y horario sería más recomendable sufragar, según Claudio Fuentes de la UDP, "el sábado concurre menos gente. El horario temprano en la mañana para evitar calores o después de almuerzo que suele haber menos gente. Pero como son dos días, no debiesen darse tantas aglomeraciones".

Burgos aclara que hay que asistir con tiempo y



EDGARDO FUENTES, UANDES.

tranquilidad: "Organizarse bien. Si se va en hora de almuerzo tipo mediodía habrá más personas. Ideal es no dejarlo para el final el domingo en la tarde".

Para el académico de la UDL entre más pronto se vote "es lo más prudente para no dejar todo a última hora. Yo asistiría a primera hora y apenas abran las urnas".

Acerca de a qué hora se podrían conocer los resultados este domingo, a juicio de Edgar Fuentes, la contabilización de los vo-

RESULTADOS

Para Edgar Fuentes, abogado constitucionalista y académico de la Facultad de Derecho Universidad de Los Andes, los resultados definitivos "nunca se tienen de manera directa. Una vez terminan las elecciones pueden venir procesos posteriores, incluso posibles demandas frente a actos electorales. Pero si vamos a tener una mención bastante significativa al final de la noche del domingo". Por las características de esta votación con voto obligatorio, Raúl Burgos de la PUCV estima que con cuatro papeletas "va haber una cantidad importante en términos de participación".

tos "va a depender de las comunas y regiones". Calcula que alrededor de las nueve de la noche "regiones tengan resultados consolidados significativos y margen de certeza". Y agregó: "Esperemos que no se encausen muchos votos nulos por las complicaciones en las papeletas".

Raúl Burgos, director ejecutivo del Observatorio de Historia y Política de la PUCV estima que va haber una cantidad importante en participación. "Debiéramos conocer los resultados bastante entrada la noche del domingo, sobre todo los concejales que están en la última papeleta. Servel siempre ha realizado un trabajo eficiente y prolijo en el conteo y comunicación de los resultados".

Claudio Fuentes, director del Instituto de Investigación de UDP, en el caso de cores y concejales municipales "tarda un poco más, pero ya el lunes temprano se tendrán los resultados preliminares de todas las elecciones".